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Сообщение об очередном нападении бродячих собак на ребенка в
Петропавловске-Камчатском заставило нас вновь обратиться к теме защищенности от
четвероногих «друзей» на улицах краевой столицы. Позиция газеты «Вести» в этом
вопросе не изменилась: если бездомные псы представляют угрозу для жизни и здоровья
человека,  значит от них надо избавляться, то есть умерщвлять. Рассуждения о том, что
это не гуманно,  легко рушатся из-за одного  вопроса: «Если стая бродячих собак
нападает на вас или вашего ребенка, вы долго будете рассуждать о гуманности?».      
Разумеется, картина отстрела собак отравленными дротиками – не  из приятных. Но это
наша плата за безответственную сердобольность, искаженное понятие о гуманизме.
Можно ли назвать гуманным и умным человека, содержащего собаку бойцовской породы
в  двухкомнатной хрущёвке, в семье, где есть маленькие дети? Скорее, это мучение для
самой собаки и постоянная угроза для жизни всех домочадцев. Если человек не
способен обеспечить четвероногому другу необходимый минимум прожиточных условий,
включая дрессировку, то он не должен содержать собаку. Такие четвероногие особы
рано или поздно станут либо опасными,  либо бездомными, либо и то и другое
одновременно. Тем, кто этого не понимает, нужно самим побегать на поводке.
И ещё, когда кто-то из нас наступает на собачье дерьмо возле своего дома, сразу
прибегает к ненормативной лексике в адрес непутёвых хозяев собак, либо городских
властей, не очистивших улицы от бродячих псов. Но, проходя мимо голодной дворняги,
он не преминет кинуть ей мясные объедки. И кому потом слать матерные «приветы»?

Вячеслав СКАЛАЦКИЙ

НАШИ «ЧЕТВЕРОНОГИЕ» НЕДРУГИ

 Каждый месяц бригады муниципального предприятия «Спецтранс» отлавливают на
улицах краевого центра до четырехсот бродячих собак. Финансирует эту работу
городское управление благоустройства из расчета 1240 рублей за одну дворнягу. При
таких темпах борьбы с бездомными псами их популяцию в Петропавловске давно уже
должны были извести под корень. Но этого не происходит. Собак на улицах меньше не
стало, а в «Спецтранс» ежедневно поступает в среднем пять заявок об отлове
агрессивных животных, которые представляют реальную угрозу жизни горожан.
Сегодня собак на улицах уже не расстреливают из ружей, как много лет назад.
Применяют пневматическое оружие, с летающими инъекционными дротиками.
Специальный фармакологический препарат усыпляет собаку навсегда, после чего труп
утилизируют. Сторонников и противников у этого метода примерно поровну. Первые
считают, что только беспощадное уничтожение бродячих собак сможет защитить
горожан, и, прежде всего, детей  от внезапного и жестокого нападения разъяренного
зверя. Вторые, именующие себя защитниками животных, уверены, что дворняги ужасно
страдают на улице,  и стараются облегчить им жизнь. Чаще всего, подбрасывая еду.
По словам директора МУП «Спецтранс» Александра Демчука, такие сердобольные
граждане представляют собой самую большую проблему при борьбе с бродячими
животными. Жалость – понятное чувство. Но если человек кормит уличную собаку, она
привязывается лично к нему и не представляет угрозы. Однако, при этом нет никакой
гарантии, что псина не нападёт на соседа. Тем временем, прикормленные собаки бродят
по улицам, объединяются в стаи  и угрожают целым городским районам.
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«Вопиющий случай произошел, в частности, на улице Циолковского, - рассказывает
Александр Демчук. – Там жильцы стали кормить дворняг, которых со временем
собралась целая стая. После поступления жалобы о неоднократных нападениях на
детей агрессивных животных приехала специализированная бригада, чтобы отловить
наиболее опасных особей. Так эти кормильцы стеной встали на их защиту. После того,
как одну из агрессивных собак все же удалось усыпить, пришлось долго доказывать в
правоохранительных органах, что наши специалисты действовали строго в рамках
закона».
С точки зрения кинологов, для бродячих собак люди превращаются в нескончаемый
источник корма. Дальнейшее поведение псов направлено на то, чтобы поставить нас на
заслуженное место в их понимании. Человек должен отдать еду и получить наказание
на нарушение собачьих законов. Не понимая этого, люди очеловечивают животных,
жалея их и подкармливая. Да и гораздо проще бросить собаке кость, чем привести
домой, отмыть, вылечить и оставить у себя. И это, - уверен директор «Спецтранса», -
главная причина сохранения количества бездомных животных на улицах краевого
центра.
Кстати, профессиональные собаководы давно поняли: убеждение, что дворняги
страдают и остро нуждаются в человеческой ласке – это один из самых
распространенных среди людей мифов. Собаки, как и любые дикие животные, живут по
своим законам. Внимание к ним со стороны человека не изменит их сущность.
Еще одна категория «любителей животных», которые препятствуют их отстрелу и не
возражают против размножения – это хозяева многочисленных предприятий, складов и
рынков. Здесь огромных злобных дворняг используют для охраны. Весьма выгодное
дело: не надо платить, кормить можно бесплатными объедками, зато такой страж куда
надежнее человека в униформе. Пса, который больше похож на волка, не запугаешь. И
он не побоится первым броситься на любого, кто посягнет на его территорию. А
отловить бездомного агрессивного четвероногого охранника вообще невозможно, -
сетует Александр Демчук. Ведь на частные владения экономного бизнесмена бригаде
«Спецтранса» вход запрещен.
 Такая же ситуация и в частном секторе краевого центра. Там тоже охотно
прикармливают крупных дворняг для охраны. Иногда такая собака сидит на цепи,
облаивая прохожих из-за забора. Чаще ее отпускают гулять на улицу, где в компании
себе подобных она наводит ужас на всю округу. Причем бродячие собаки гораздо
сообразительнее своих домашних собратьев. Существование на улице приучило их
бороться за жизнь и автомобили «Спецтранса» они узнают с первого взгляда. Как
только бригада появляется неподалеку, животные разбегаются по дворам и становятся
недосягаемыми для ловцов. 
Между тем, каждая сука дважды в год производит от 4-х до 6-ти щенков. Из них в
условиях Петропавловска выживает примерно 40 процентов. И этого более чем
достаточно для воспроизводства и роста популяции. Причем, вопреки общему
заблуждению, бродячими крайне редко становятся собаки, выброшенные на улицу
нерадивыми хозяевами.  
Главный аргумент сторонников уничтожения бродячих животных заключается в том, что
популяция бездомных  псин почти не подпитывается выброшенными животными. Она
совершенно самодостаточна и представляет собой отдельный вид, приспособленный
жить в городе, паразитируя на человеческом обществе. Ни эти собаки, ни их предки
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никогда не были домашними. Это четвероногие бродяги, существующие за счет отходов
и сердобольных граждан.
Также принято думать, что бродячие собаки не нападают, если не провоцировать их к
этому. Сторонники эвтаназии для животных уверены: собачьи представления о
провокации сильно отличаются от  человеческих. Псы всегда охраняют свою
территорию. Если им покажется, что люди угрожают владениям, они нападут. Собака
защищает щенков, которые сидят в какой-нибудь норе. Человек просто пройдет мимо,
даже не заметив потомства, и будет искусан. Весной животное потеряет разум от
гормонов – и мы услышим об очередном жестоко травмированном ребенке. Собаки
повышают свой статус в стае за счет облаивания и атаки на более крупных существ,
например, людей. Инстинкт заставляет их преследовать быстро движущиеся объекты,
включая велосипедистов и роллеров. Вот и еще одна группа риска. Собака может
покусать, если ей не понравится запах, допустим, парфюма. И, наконец, пес может
решиться, если сам по какой-то причине испугается человека. Остается добавить еще,
что бешеные животные нападают просто так. А заражение бешенством для человека,
если вовремя не сделать уколов, смертельно.
По мнению директора МУП «Спецтранс» Александра Демчука, это исчерпывающий
список опасностей, которым подвергается человек, столкнувшийся со стаей
четвероногих бомжей. А соответственно и причин, по которым бродячих агрессивных
псов необходимо отлавливать. «5-6 лет назад ситуация с агрессией бездомных
животных в Петропавловске была настолько критической, что нам даже пришлось
привлекать для их отстрела десяток охотников-добровольцев, - вспоминает Александр
Демчук. – Сегодня ситуация стабилизировалась, стала стандартной. Поэтому пока
справляемся с муниципальными заказами своими силами». Но отлов безнадзорных
бродячих животных методом иммобилизации (обез-
движивания) с применением инъекционных дротиков, как ни печально, единственный
по-настоящему эффективный способ борьбы с животными, опасными для людей.
Гуманисты предлагают строить для отловленных бездомных собак питомники и
помещать пойманных зверей туда. Но для Камчатки это совершенно нереально. Только в
Петропавловске «Спецтранс» ежегодно отстреливает 4 тысячи собак. Если их всех
помещать в приют, то он будет переполнен всего за пару месяцев. И каждого пса в
питомнике надо будет кормить, за каждым ухаживать. Сколько все это будет стоить –
трудно даже представить. 
Сторонники этой меры возразят: собак оттуда будут забирать люди с добрыми
сердцами. Нам трудно представить, что найдется столько желающих заиметь вместо
породистого щенка взрослую дворнягу, уже вкусившую вольницы. Тем более,
большинство из них – уже сформировавшиеся городские хищники, не поддающиеся
приручению. 
Другие «зоозащитники» требуют, чтобы отловленные собаки ни в коем случае не
усыплялись, а стерилизовались за счет местного бюджета. По их мнению, после такой
манипуляции бесплодных зверей можно даже выпускать обратно на улицу: они, мол, не
смогут размножаться и популяция со временем вымрет сама собой. В Москве 11 лет
назад даже была принята соответствующая программа. И быстро доказала свою
неэффективность, что признали даже сами ее идеологи. Понятно, что при этом
стерилизованной собаке ничего не мешает нападать на людей, гадить и разносить
заболевания. А размножаются бродяги куда быстрее, чем работают ветеринары,
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которые занимаются их стерилизацией.
Другое дело – домашние собаки. За их содержание отвечает вроде бы хозяин. И здесь
возникает самый главный вопрос. Дело в том, что в краевом центре вообще не работает
принятый еще семь лет назад документ под названием «Временные правила
содержания собак и кошек в Петропавловск-Камчатском городском округе». Уверен,
далеко не каждый владелец собаки вообще знает об их существовании. Да и несколько
странным выглядит то, что «временный» нормативный акт с 2006-го года и по сей день
не приобрел статус постоянного.
Зато чего только в этих правилах не написано! Каждая петропавловская собака должна
иметь обязательную регистрацию. Запрещается выгул собак и кошек на придомовой
территории жилых многоквартирных домов в пределах 10-ти метров от стен по
периметру здания. Нельзя гулять с животными на детских площадках, на территориях
детских дошкольных учреждений, школ и больниц. Домашним собакам и кошкам
запрещено появляться на спортплощадках и стадионах. Запрещается выгул собак без
сопровождающего лица. Каждый хозяин должен принимать необходимые меры,
обеспечивающие безопасность окружающих людей и животных. Кроме того, при выгуле
сопровождающее лицо обязано обеспечивать непричинение собакой неудобств и
беспокойства окружающим.
Как это часто бывает в российском законотворчестве, правила составили, но никакой
ответственности за их нарушение не предусмотрели. Поэтому никто и не думает их
соблюдать. Хотя штрафы за домашних животных, выброшенных на улицу, за
подкармливание бездом-
ных собак, за выгул пса без поводка и намордника и за другие подобные нарушения
быстро напомнили бы хозяевам собак об ответственности за тех, кого они приручили.

Дмитрий ЧЕРНОВ
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